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Мысли редактора…  
 

Н едельная глава Толдот раскрывает  суть  взаимоотношений  еврейского народа, избранного для реализации 
планов творца на Земле , с неевреями.  Сказано  : “И забеременела Ривка... и сыновья (часто) двигались в 

утробе ее, и сказала она — если так, зачем же я? И пошла узнать, что Всевышний захочет сообщить ей...” (гл. 25, 
ст. 21, 22). 
Ицхак и Ривка долго не имели детей , они оба молились и просили о потомстве, но когда Ривка, 
наконец ,забеременела,  внутри неё стали происходить, если так можно выразиться, глобальные войны между её 
будущими  детьми.  
 
Бывает в жизни каждого человека моменты, когда он спрашивает: За что мне такое? Разве я заслужил? Почему 
опять я? Сразу нужно успокоить такого человека и напомнить ему , кто всем управляет. Но ,вернемся к Ривке и 
сфокусируемся на слове «я»,здесь важно отметить, что без знания иврита Тору нельзя познать до конца , ведь  
это не литературное произведение ,а мудрость Творца. На иврите слово «я» в обычном обиходе- это «ани», а здесь 
в нашем отрывке мы видим слово «Анохи», которое тоже переводится как Я, но более в возвышенном значении.  
Отметим, что 10 заповедей начинаются со слова Анохи, именно поэтому , как объясняют  наши 
мудрецы ,становится понятно, что Ривка   переживала за реализацию еврейской задачи в нашем мире, т.е. будет 
ли потомство продолжать деятельность Авраама и Ицхака. 
 
 Из нашей главы мы узнаем, что рождаются близнецы Яааков и Эсав. Эсав -прародитель европейских народов, а 
Яааков становится праотцем нашего народа.  Не будем забывать ,что они  близнецы, но…  Эсав стремится 
овладеть всем миром, и в этом ему мешает Яаков, ведь  еврейский народ  на своих плечах больше четырех тысяч 
лет несет идею, что существует Творец Мира и Он всем управляет.  
Говорят наши мудрецы, что Эсав все-таки вернется к Творцу и придет в Иерусалим, когда мы- евреи,  соберемся в 
Израиле на своей Земле,  выполним свою работу и тем самым исправим весь мир 
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Обсуждение главы «Толдот» 

 
Место в Торе: Книга Берешит, гл. 25, ст. 19 — гл. 28, ст. 9. 
Почему она так называется? 
В первой фразе главы сказано: “Вот история происхождения Ицхака, сына 
Авраама...”. 
История происхождения на иврите — толдот. 
 

В опреки ожиданиям, что эта часть Торы будет посвящена жизни Ицхака, 
начало главы почти сразу уводит нас от него и сосредотачивает наше 

внимание на рождении двух сыновей Ицхака и Ривки — Яакова и Эсава. 
Однако в композиционном построении Торы есть своя логика, раскрывающая 
еще один пласт Мудрости. 
Что главное в биографии человека? Его происхождение — кто были его 
родители, какова была окружающая среда, чему он учился в детстве и 
юношестве? Быть может, самое важное — как он провел последние годы 
жизни, что передал следующим поколениям? А, может, ценнее всего — 
самые яркие страницы его жизни, независимо от того, в каком возрасте 
происходили те или иные события?.. 
Все это — отнюдь не праздные вопросы. 
Сделаем некое отступление. В очень серьезной и основательной 
энциклопедии “Британика” Герман Гессе назван швейцарским писателем — в 
одной статье, в другой — немецким писателем. И то, и другое верно: Гессе 
родился в Германии, но с 35-ти лет жил в Швейцарии. 
Всемирно известный ученый Альберт Эйнштейн родился в Германии, вырос и 
стал выдающимся физиком — в Швейцарии, обрел известность — снова в 
Германии, а с 55-ти лет жил в США и там сыграл заметную роль в создании 
американского ядерного потенциала. Кроме того, он родился евреем, 
осознавал себя таковым и был активным сторонником образования 
Государства Израиль. 
Как правильно о нем сказать? Альберт Эйнштейн был — немецким, 
швейцарским, американским или еврейским ученым? 
В предыдущей недельной главе — Хайей Сара (см. на сайте) мы разбирали 
некое определение сути человеческой жизни. 
Здесь Тора раскрывает нам еще 
одну грань Мудрости. Об 
Ицхаке говорится совсем в 
другом месте. В конце главы 
Вайера рассказывается о том. 
Как он принял повеление 
Всевышнего — отдать свою 
жизнь. И это — в расцвете лет, 
когда он был еще совсем 
молод. Отдать свою жизнь — “просто так”, по слову Творца. 
Он принял это целиком, дал связать себя и положить на мизбеах (в 
приблизительном переводе — жертвенник). Нож уже был занесен над ним. 
Но он не дрогнул, не высказал сомнения в том, что правота Творца —
 абсолютна. 
Это и был самый великий момент его жизни — проявлением его сути. 
На иврите умение устоять, выдержать — в чувстве, ощущении... — 
называется  гвура. Это — основное качество Ицхака. Его он передал своим 
потомкам — еврейскому народу. Поэтому его биография определяется 
пиковым событием. Определяется, но не завершается. Завершающая оценка 
жизни Ицхака — в слове Толдот. 
В стандартных переводах Торы (и Библии) читаем: “Вот родословие 
(родословная) — толдот — Ицхака...”. 
Мы здесь даем такой перевод: “Вот история (происхождения) Ицхака...”. Но и 

он не совсем точен. Точный перевод 
невозможен в принципе. Ибо 
слово толдот, сообщая о прошлом, 
имеет в виду и будущее. 
Приближаясь к заложенному в этой 
фразе смыслу, можно было бы 
(пусть по-русски это не слишком 
хорошо звучит) сказать: 
“Родословная (происхождение), 
которая породила” то-то и то-то. 
Словосочетание толдот 
Ицхак следует понимать так: 
происхождение (и история жизни) 
Ицхака привело к рождению 
Яакова, повлияло на то, кем вырос 
Яаков. 
А вообще мы должны знать, что в 
нашей главе разворачивается 
построение модели 
взаимоотношений еврейского 
народа с окружающим миром. 
Здесь она не будет дана полностью 
— этому посвящаются несколько 
последующих глав. Но основы, 
корни (толдот) закладываются 
именно в этой главе. Поэтому она 
имеет метаисторическое, 
космическое значение. 
Скажем сразу: Яаков — модель 
еврейского народа, Эсав — 
нееврейского мира. Они — 
близнецы. Но все — не так просто. 
Все — сложно и интересно. 
Обратим внимание на то, как Тора 
рассказывает о первых днях жизни 

Яакова и Эсава. Точнее 
— даже о том, что было 
еще до их рождения. 
Читаем: “И 
забеременела Ривка... и 
сыновья (часто) 
двигались в утробе ее, и 
сказала она — если так, 
зачем же я?  И пошла 

узнать, что Всевышний захочет 
сообщить ей...” (гл. 25, ст. 21, 22). 
Выражение “в утробе” — Тора 
подчеркивает — в утробе, означает 
ощущение Ривки, что силы и 
ценность материализма для того, 
кто у нее в животе, играют важную 
роль. Тогда она  еще не знала, что 
внутри нее — двое сыновей. 
Ривка спрашивает: “Зачем же я?”. В 
оригинале местоимение “я” 
употреблено в своей возвышенной 
форме — анохи. На иврите чаще 
говорят — ани. И вообще, что 
означает этот ее вопрос? 

 

«...Яаков — модель 

еврей ского народа...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=h_s
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В момент великого явления — Дарования Торы, когда все стояли у горы 
Синай, Голос Всевышнего, который все присутствовавшие там слышали, 
“произнес” Десять Заповедей. А начиналась Его речь так: “Я — Всевышний, 
который вывел вас из земли Египетской, из дома рабства...”. 
 
Местоимение “Я” здесь тоже имеет форму — анохи. И тогда слова Ривки надо 
понимать так: если ребенок (она думала — один) так привязан к духовным 
силам материального мира, зачем же Анохи? Кому нужны тогда Десять 
Заповедей? Кто захочет и сумеет принять их? 
И еще она подразумевала: “Получается, нет продолжения рода Авраама и 
Ицхака. Их толдот никуда не ведут...”. 
 
Поэтому она захотела узнать, если возможно, что по этому поводу говорит 
Творец. Но к кому она собиралась обратиться? 
Можно было бы, например, выяснить это через Ицхака — во время молитвы 
или в период пророческого состояния, Творец мог Ицхаку это открыть. Но был 
другой человек — сын Ноаха, Шем. К нему и направилась Ривка. 
 
Шем жил в городе Иерусалиме (уже тогда Иерусалим был столицей, центром 
мира для всех духовных людей). Он обладал обширным знанием Мудрости 
Творца и способностью проникать в суть явлений (вспомним, что он был с 
Ноахом на корабле во время Потопа, а имя Шем в переводе — Суть Имени). 
Поскольку Ривка опасалась, что вынашивает ребенка, который может пойти 
нееврейскими путями, она решила обратиться к Шему. Он был 
представителем “нееврейского мира” и мог объяснить, что означает столь 
активное движение в утробе Ривки. 
 
Шем сказал ей: “Два народа в животе твоем... и один будет черпать силу у 
другого, и старший будет служить младшему” (гд. 25, ст. 24). 
Вот такой ответ получила Ривка. Но кто у кого будет черпать силу? И кто кому 
будет служить? На иврите эта часть фразы звучит неопределенно. Ее с полным 
правом можно было бы перевести и наоборот: “старший сделает младшего 
слугой”. 
 
Какой смысл заложен 
в этой части фразы? 
Некоторое 
разъяснение было 
получено при 
рождении сыновей. 
Но явилось ли это 
действительно 
разъяснением? 
Скорее, возникло 
еще больше 
путаницы. 
Сказано в Торе: 
“Вышел первый, весь 
покрытый 
красноватыми 
(рыжеватыми) 
волосами, и назвали 
его — Эсав. А потом 
вышел его брат, 
рукой держась за 
пятку Эсава, и назвал 
его (Ицхак) — Яаков, 
а Ицхаку было 
шестьдесят лет...” (гл. 

25, ст. 25-26). 
Вышел первый... Это еще не 
означает, что он был зачат первым. 
А сам факт, что он “первым 
выскочил”, не говорит о 
скромности. Но, может, так 
получилось случайно?.. 
Но вот мы видим, что второй 
держит его за пятку. Ибо второй 
(Яаков) — первым зачат. Однако 
(временно) Эсав — выше. 
Его красноватый 
покров свидетельствует об 
активности, которая готова перейти 
в агрессию (красного цвета). 
 
И назвал его (Ицхак) —Яаков. 
Сказано в Торе, что Эсава —
 назвали (многие), а Яакова назвал 
именно Ицхак. Потому что все (как 
модель народов мира) 
почувствовали связь с Эсавом, 
поняли его сущность и могли дать 
ему имя. 
Но суть Яакова мог понять только 
Ицхак, поэтому он и дал ему имя. 
Но зачем здесь, в той же фразе, 
говорится, что Ицхаку было 
шестьдесят лет? 
Как уже много раз говорилось в 
наших обзорах, десятки раскрывают 
духовный этаж некоторой сути, 
выраженной единицами. Десять — 
этаж единицы. Шестьдесят — 
духовный этаж шести.  
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Число шесть заключает в себе суть 
постижения Творения. Шесть 
объединяет в себе движение вправо, 
влево, вперед, назад, вверх, вниз. Во 
всех смыслах этих понатий. 
 
Шестьдесят — духовный этаж всего 
перечисленного. Вот почему Ицхак, 
которому было в тот момент 60 лет (это 
Тора специально подчеркивает), и 
только он, мог понять и увидеть суть 
Яакова. В Яакове 
будут толдот Авраама и Ицхака. Это он 
понял на уровне, выраженном числом 
60. 
Но что же сказал Шем? 
Один черпает силы у другого, один 
(кто?) служит другому (кому?). Кто же из 
них — старший? И почему Шем сказал 
— “два народа в животе твоем”? 
Мы еще вернемся к этому, а пока 
коснемся другого вопроса. 
 
Прочтем Тору: 
“И выросли юноши, и стал Эсав 
человеком, знающим охоту, человеком 
поля. А Яаков — человеком цельным (и 
мягким), проводившим время в шатрах. 
И полюбил Ицхак Эсава — ибо об охоте 
говорили его (Эсава) уста, а Ривка любит 
Яакова” (гл. 25, ст. 27-28; дано с 
небольшими уточнениями в переводе). 
Мы уже знаем, что произошло потом — 
через поколения. Яаков стал праотцем 
нашего народа. Эсав — прототип 
(модель) противостояния Яакову (то 
есть — народу Израиля). Знал это и 
Ицхак (и дал соответствующие 

благословения Яакову — см. гл. 28, ст. 3-4, где Ицхак открытым 
текстом называет Яакова наследником Авраама, который унаследует 
и Землю Израиля). 
 
Что же означают слова “И полюбил Ицхак Эсава”? 
Понятно, что отец любит сына. И в этом — правда, истинная глубина. 
Но в анализируемой фразе, как контрапункт, сказано, что Ривка 
любит (в настоящем времени) Яакова. 
 
Во-первых, обратим внимание, что Ицхак “полюбил” (в прошедшем 
времени). Ривка “любит” — в настоящем времени. 
 
Ицхак полюбил... Он должен был быть вместе с Эсавом, вырастить 
его, дать ему наставления и благословения. И все это происходило в 
конкретном прошлом. Но в духовном мире, то есть — всегда, в 
вечном настоящем времени, Ривка (и Ицхак) любят Яакова, иначе 
говоря, едины с ним. 
 
Во-вторых, и это главное: основное качество Ицхака — гвура (см. 
начало обзора). Главное качество Ривки — хесед (см. на сайте рассказ 
о встрече Ривки и Элиэзера в обзоре предыдущей главы). 
Эсав — знаток охоты. Он умеет уничтожать. То есть обладает 
качествами, которые можно направить на борьбу со злом. Борьба со 
злом — прямое продолжение гвуры — умения устоять. Ицхак видел 
в Эсаве потенциал своего продолжения (в смысле гвуры). И все как 
будто бы выстраивалось правильно. Яаков, цельный, с мягким 
характером, был как будто бы продолжением Ривки. 
 
Более того. Эсав — человек поля, как сказано в этой же фразе. А мы 
уже упоминали это в конце обзора предыдущей главы: в момент, 
когда Ицхак встретил Ривку, он был в поле. Поле — место борьбы с 
надвигающейся опасностью, предвечернее время (см. на сайте обзор 
главы Хаей Сара). Выходит, Эсав — очень близок Ицхаку. И Ицхак 
“полюбил Эсава”. 
 
Но Эсав был другим человеком. У него действительно был 
потенциал, который (справедливо) нравился отцу. Но Эсав, вопреки 
ожиданиям отца, направил его совсем на другое. Он охотился и 

уничтожал. Но не стремился при 
этом к борьбе со злом. Он хотел 
владеть миром. 
 
Впрочем, благословение отца он 
тоже хотел получить. Ибо был 
человеком высочайшего духовного 
потенциала (недаром он — брат-
близнец Яакова) и понимал, что 
без брахи(благословения) ему не 
достичь успеха (о сути брахи — см. 
на сайте обзор главы Лех Леха). 
И он тщательно “готовился” к 
получению брахи. 
В Торе читаем: “И было Эсаву сорок 
лет, и взял он в жены Иегудит, дочь 
Беэри-хитейца, (а также) Босмат, 
дочь Элона-хитейца” (гл. 26, ст. 34). 
Эсав решил жениться именно в 
сорок лет. Потому что в сорок лет 
женился его отец. Настолько был 

 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=h_s
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=h_s
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=h_s
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=h_s
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=lechlecha
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близок Эсав Ицхаку. И имена его 
жен были подходящими. Первую 
звали Иегудит, что означает — 
“благодарение”, а в пророческом 
смысле — “еврейка”. Такой смысл 
будет иметь это имя в следующих 
поколениях. 
 
Имя ее отца — тоже подходит. 
Беэри, от слова — беэр (колодец). 
Перед той фразой, которую мы 
здесь привели, Тора рассказывает, 
сколь тщательно Ицхак охранял 
колодцы, вырытые его отцом 
Авраамом. У слова беэр есть и 
другое значение — изучение, 
разъяснение... 
 
Эсав не забыл и Авраама. Вторую 
его жену звали Босмат. Это имя 
восходит к корню босэм — приятное 
благоухание. Траву с приятным 
благоуханием евреи используют во 
времяАвдалы — церемонии 
разделения святости и будней после 
субботы. 
 
Но где же тут связь с Авраамом? 
Вспомним: “И прошел Авраам по 
стране (Эрец Исраэль) до места 
Шхем, до Элон Морэ” (гл. 12, ст. 6). А 
Боснат, жена Эсава — дочь Элона. 
Отметим только одну небольшую 
деталь: обе жены Эсава — хитеянки. 
Хитейцы — один из кенаанских 
народов, среди дочерей которых 
Авраам строжайше запретил 
Элиэзеру, своему слуге, искать 
невесту Ицхаку. 
 
Последствия такого выбора жен не 
заставили себя долго ждать. 
В Торе читаем: “И было, состарился 
Ицхак и притупилась острота зрения 
его глаз...” (гл. 27, ст. 1). 
Вот чего добивался Эсав!.. 
 Задолго до всего этого Эсав продал 
свое первородство за чечевичную 
похлебку. По сути, он и не был 
первенцем. Он просто “выскочил” 
первым. Поэтому в глазах людей 
считался первенцем. Но даже свое 
условное “превосходство” он 
продал. А взамен получил 
подкрепление — пищу (чечевичные 
зерна красноватого цвета). 
Все получилось, как предсказывал 
Шем: “Один будет черпать силу у 
другого, и старший будет служить 

младшему”. 
Теперь, когда острота зрения у Ицхака притупилась (следствие поведения 
жен Эсава — они продолжали поклоняться идолам, даже, несмотря на то, что 
жили рядом с Ицхаком и Ривкой), Ицхак решил дать благословение 
“старшему”, то есть — Эсаву. О том, что Эсав продал первородство, он не 
знал. Но Ривка понимала, что благословения в первую очередь, достоин 
Яаков. 
 
Отсюда — понимание сложного момента в поведении Ривки и Яакова, когда 
он получал благословение (анализ этого момента выходит за рамки данного 
обзора). 
 
Но неужели Ицхак так ошибался? 
Вернемся к пророчеству Шема: “Два народа в животе твоем...”. 
В животе, то есть — в материальном мире, в мире первых шести тысяч лет 
Творения (значит, сейчас, в наше время). Эсав и Яаков — два народа. И они не 
могут ужиться вместе (вспомните, как они активно двигались в утробе Ривки). 
Эсав будет пытаться завладеть материальным миром (охота). Но, в конце 
концов, все равно будет нуждаться в Яакове. От него он в конце дней будет 
черпать духовную силу. 
 
Ицхак хотел дать (и дал потом — после Яакова) благословение Эсаву, смысл 
которого заключался в том, чтобы Эсав устоял, не уничтожил себя, дожил до 
того времени, когда Истина шатров Яакова “просветлит” весь мир, и, 
несмотря на то, что на Эсаве —красноватый волосяной покров, проникнет и в 
его душу. 
 
И тогда — в конце дней — потомки Эсава, сыны человечества, придут в 
Иерусалим, чтобы услышать и усвоить Слово Всевышнего, Его Тору. А в 
Иерусалиме в это время уже будут жить (и ждать остальных) потомки Яакова. 
И тогда сбудутся все благословения Ицхака, которые он (по справедливости) 
хотел дать. 

 Автор текста Элиягу Эссас 

...Эсав не забыл и Авраама... 



Вопросы к раввину 

 

Отделяю десятину, но — не богатею… 
Здравствуйте. 
Уже не первый год, изучая один и тот же мидраш о том, что иное прочтение 
отделяй десятину - асэр тэасэр, толкуется как ашэр тэашэр - отделяй десятину, 
и ты разбогатеешь. 
Я, отделяя десятину от дохода, тем не менее, значимо не богатею. 
Позволю себе немного пояснить свой вопрос еще примером. Раввин моего 
шурина сказал ему, когда тот задал ему тот же вопрос, что речь идет не про 
десятину, а про 1/5 часть дохода и посоветовал ему убедиться, 
что Всевышний  не подведет его, если тот отделит 1/5 часть дохода, и потом 
только купит лотерейный билет (было в Израиле, раввин - действительно 
ортодоксальный). 
Мой шурин так и поступил, однако результат оказался проигрышным, и он 
разбогател потом, по прошествии нескольких лет после этого случая. 
А тогда он спросил того раввина, который советовал, как это понимать, и тот 
ему ответил, что не знает, что означает этот странный случай. 

Ronnie 
Belarus 

 
О т д е л я я  десятину (10 процентов) или 20 процентов от своих доходов, Вы и 
Ваш шурин поступаете абсолютно правильно — так, как и полагается 
поступать еврею. 
Но откуда берутся именно эти цифры «10» и «20»? В контексте данного 
ответа это требует разъяснения. 
В Торе записаны заповеди, предполагающие обязанность каждого еврея 
отделять десять процентов (десятину; на иврите — маасер) от своего урожая 
и приплода скота, которые предназначены служителям Храма —
левитам и коэнам (и те и другие — из колена Леви). 
Существует и заповедь о второй десятине — плоды, которые нужно съесть в 
Иерусалиме. 
Подробнее — см. на сайте в материалах Заповедь 395 — Отделение первой 
десятины, Заповедь 473 — Вторая десятина, Заповедь 360 — Десятина 
кошерного скота по годам (в разделе «Заповеди Торы».) А также —  Мишна, 
раздел Зераим, трактат Маасрот, Мишна, раздел Зераим, трактат Маасер 
шени. 
Все эти заповеди Торы, как понятно, связаны с Храмом. И в периоды, когда 
Храма у нас нет, большинство из них выполняются по постановлениям 
Учителей. 
Заповедь о цедаке (филантропические пожертвования на высокие цели, 
определяющиеся нуждами нашего народа) — очень важная заповедь. 
О том, как отделять от дохода и куда направлять отделенные средства — см. 
на сайте, к примеру, в ответе «Еще раз — о цедаке»  и «Как правильно 
распределять цедаку?» — с ответами, на которые в них даны ссылки.   
Заповедь об отделении десятины — отражение одного из «механизмов» в 
Устройстве мира, в котором заложено, что 10 процентов от дохода, образно 
говоря, получателю дохода — не принадлежит, что и служит фундаментом 
для ответа на вопрос о размере цедаки, которую нужно отдавать на 
благотворительность. 
Заповедь о второй десятине добавляет еще 10 процентов. Однако, поскольку 
вторая десятина отделяется, но — остается хозяину, который, в соответствии с 
заповедью Торы должен принести и съесть плоды в Иерусалиме, то и 
для цедаки вторые 10 процентов — не обязанность, но — право. 
Таким образом, получается, что общий размер цедаки, установленный Устной 
Торой — от 10 до 20 процентов от дохода. 
Слово эсер (десять) — однокоренное со словом ошер (богатство). Наши 

Учителя говорят, что, аккуратно 
отделяя десятину от своего дохода, 
можно рассчитывать на безбедное 
существование, а если отделять 20 
процентов — состояние 
преумножится. 
В общем случае, нельзя ожидать, 
что за выполнение какой-либо 
заповеди или вообще — за 
правильное действие будет еще при 
жизни видимое вознаграждение. 
«Проверить» Всевышнего 
разрешается толькодесятиной. 
При этом нельзя забывать, что 
обещания Всевышнего — лишь 
некие модели. Невозможно заранее 
знать, когда и каким образом они 
реализуются в жизни. И тем более 
— нельзя «указать» Небесам, как и 
когда должно произойти какое-либо 
событие. 
То есть человеку не может быть 
известно, когда он, к примеру, 
разбогатеет — завтра или через 20 
лет. Нельзя также предугадать, как 
именно это произойдет — выиграет 
ли он в лотерею или, допустим, 
преуспеет в бизнесе. Об этом можно 
говорить только постфактум. 
И ничего необычного в этом 
утверждении нет. Ведь все, что с 
нами происходит, регулируется 
Небесами. И только Творец знает, 
когда и при каких обстоятельствах 
наступит нужный момент. Нам же 
будущее — не ведомо. Пример 
Вашего шурина, думаю — 
прекрасная, наглядная иллюстрация 
этому. Он, как Вы пишите — 
разбогател. То есть обещание было 
— выполнено. Но случилось это — 
не так, как он предполагал. И — не 
сразу, как он рассчитывал, но — 
через несколько лет, в то время, 
которое определил для этого 
Всевышний. 
Чтобы лучше во всем разобраться — 
«усложним себе жизнь». Зададимся 
вопросом, который ставит под 
сомнение вышесказанное. Попутно 
отмечу, что такой способ поиска и 
анализа Истины очень часто 
применяется в наших книгах. 
Итак, начинаем рассуждать. 
Скептик может увидеть в данном 
разъяснении «подвох». Всевышний 
конечно — над временем, — скажет 
он, — но у нас-то оно ограничено. 
Если человек спросит, почему я, 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/micvot/?what=395&fn=1110529
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/micvot/?what=395&fn=1110529
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/micvot/?what=473&fn=1120104
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/micvot/?what=360&fn=1110324
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/micvot/?what=360&fn=1110324
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/mishna_maasrot/
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/mishna_maasrot/
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/mishna_maasersheni/
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/mishna_maasersheni/
javascript:show(1013,0,0)
javascript:show(4341,0,0)
javascript:show(4341,0,0)
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отделяя 20 процентов на цедаку — не разбогател, ему всегда можно ответить, 
что время для этого еще не пришло. Ведь Планы Всевышнего нам — не 
ведомы. Таким вот образом, можно до бесконечности «оттягивать» 
выполнение обещания Небес... 
Для того, чтобы дать скептику достойный ответ, нам нужно уяснить себе, что 
такое богатство, в более широком значении этого понятия. 
Богат человек или нет — фактически определяется не количеством денег. 
Основной фактор тут — его душевное состояние, его удовлетворенность или 
неудовлетворенность своим положением, что зависит от соотношения 
«возможности – потребности». 
 
Если запросы велики — для ощущения комфорта и финансовые возможности 
должны быть достаточно большими. Если же потребности — минимальны, то 
и весьма ограниченные средства могут порождать в человеке ощущение 
достатка. 
 
Отделение десятины — великий акт веры в Творца. 10, и тем более, 20 
процентов от дохода — сумма, в общем-то, значимая. Заработок достается, 
как правило — усердным, нелегким трудом. Есть, разумеется, и исключения. 
Но в большинстве случаев, реальную картину отражают записанные в Торе 
слова Всевышнего: «в поте лица будешь есть хлеб». 
Так почему, спрашивается, я должен отдавать совсем «нелишние» для меня 
деньги из собственного дохода, заработанного «в поте лица»? 
 
Мы верим, что Всевышний устанавливает размеры нашего заработка. 
Каждый из нас заработает ровно столько, сколько назначат ему Небеса. Но, 
как и при выполнении любых других заповедей, осознание глубины заповеди 
приходит только в процессе ее практической реализации. Поэтому 
Всевышний заведомо дает больше, чтобы после отделения цедаки у человека 
оставалась та сумма, которая изначально для него планировалась. 
Всем, полагаю, ясно, что аргументов против необходимости отдать свои 
деньги на цедаку можно придумать сколько угодно. В конце концов, 

расстаться со «своими кровными» — 
совсем не просто. Поэтому 
выполнение заповеди о цедаке (в 
установленных Устной Торой 
размерах, 10-20 процентов) — очень 
высоко оценивается Небесами. Ведь 
для этого надо, как минимум, 
приглушить в себе стремление к 
низменной материальности. 
 
 И главное — беззаветно верить в 
Творца и в то, что только Он Один (и 
никто другой) управляет миром. 
Отделение десятины по уже ясным 
причинам — возвышает человека, 
способствует его значимому 
духовному росту. И, чем больше 
Торы, чем больше духовности в 
жизни человека — тем возвышеннее 
его устремления и желания. 
Одновременно — уменьшается тяга 
к материальности, и у человека 
появляется и нарастает осознание, 
что материя не имеет 
самостоятельной ценности, 
представляя собой — базу для 
духовной работы и духовного 
развития. 
 
На этом пути — зачастую снижаются 
материальные запросы. И тогда, 
даже если заработок не изменился 
— можно ощущать, что Всевышний 
дает тебе все, что требуется. 
Кроме того, благодаря цедаке — 
могут уменьшиться расходы. 
Например — на лекарства и врачей, 
если, допустим, болезнь 
«неожиданно» отступила. 
Да и вообще, чувство внутреннего 
удовлетворения не зависит от того, 
сколько у тебя денег. Нередко 
бывает, что обладатели огромных 
денежных сумм этого чувства — не 
испытывают. Потому что истинное 
богатство — в другом. Как написано 
в Пиркей Авот («Наставления 
отцов», гл. 4, ст. 1) от имени Бен 
Зома (раби Шимон бен Зома, 
великий Учитель Мишны, 2-й век): 
«Кто богат? — Тот, кто 
довольствуется тем, что у него есть». 
При правильном настрое и 
правильном понимании сути дела 
упомянутый процесс «обогащения» 
начинается сразу, и вопрос о 
«затягивании» — отпадает. 
В заключении добавлю, что 
приведенная здесь схема — не 
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просто «красивая теория». В ней 
отражена реальная жизненная 
практика. И это хорошо знают евреи, 
которые стараются жить по 
еврейским законам. 

  
Автор ответа  Хаим Аккерман 

 
Проходить гиюр в его семье или — 
в моей? 
Уважаемый Рав Эссас! 
С большой пользой для себя читаю 
материалы сайта, особенно Ваши 
ответы. 
Мне 22 года, я студентка. В нашей 
семье все евреи, кроме моей мамы. 
Семья не религиозная, но многие 
традиции соблюдаем. 
После армии познакомилась с 
парнем, он из религиозной семьи. 
Два года мы практически по два дня 
в неделю живем вместе. Я в пятницу 
приезжаю к ним, а в другую — он к 
нам (проблемы с кашрутом для него 
решаем). Хотим образовать 
еврейскую семью. Знаю, что гиюр 
занимает много времени. 
Вопрос: нужно мне переехать жить к 
нему (конечно, при согласии его 
родителей) и там проходить гиюр, а 
после завершения — хупу, или гиюр 
— у своих родителей, они 
полностью соблюдать традиции не 
собираются, и я не считаю 
возможным их переубедить. 
 

Olga 
Израиль 

 

В 
 Вашем случае рекомендую 
пройти процесс гиюра, 
оставаясь в доме 
собственных родителей. 

То, что они «не собираются 
соблюдать традиции», не должно 
сильно мешать гиюру. Вы научитесь 
жить по-еврейски 
(шаббат, кашрут) в более трудных 
условиях. И это только поможет Вам 
соблюдать все законы еврейской 
жизни после замужества. 
 
А вот, если Вы перейдете в семью 
Вашего друга — весь гиюр станет 
«мероприятием» сомнительным. 
Ведь можно будет подумать, что 
данная процедура нужна Вам лишь 
для «религиозного оформления» 
брака и «успокоения» членов семьи 

будущего мужа. 
Гиюр — это процесс окончательного присоединения к народу Торы, к 
законам Торы и «элементом оформления еврейского брака» не является. 
Оставаясь в своей семье, Вы без давления извне, со стороны друга и членов 
его семьи (пусть даже — неосознанного, подспудного), спокойно и серьезно 
взвесите свое решение присоединиться к еврейскому народу. У Вас будет для 
этого больше возможностей. 

Автор ответа  Элиягу Эссас 
 
Свойства души у евреев и неевреев… 
Г-н Элиягу Эссас, из многочисленных ваших ответов понятно, что Бог создал 
человека, который состоит из двух составляющих души и тела. Душа это 
главная составляющая. Душу нельзя видеть. Подобно гравитации она есть, но 
мы люди ее не видим. Как явствует из ваших ответов, душа имеет свойство 
переходить от человека к человеку. 
Вопрос такой: такое свойство души действительно только для евреев или для 
других национальностей тоже? Какова связь души с такими свойствами как: 
талант, способности, смекалка, мотивация поступков, логика, мышление, IQ? 
 

Владимир 
Израиль 

 

В ы не совсем точно излагаете положения, высказанные в предыдущих 
ответах. Я неоднократно подчеркивал, что душа человека, как таковая — 

уникальна и не может переходить к другому человеку. Однако при этом те 
или иные, условно говоря, «части» души способны в какой-то степени 
определенным образом «окрашивать» какие-либо «части» души другого 
человека (см. на сайте ответы — «Переселяется ли душа умершего в другого 
человека?», «О реинкарнации — в Торе?»). 
 
«Конструкция» души, если можно так выразиться, у еврея и нееврея — 
одинакова. Но у еврея есть «дополнительная еврейская» душа (см. на сайте 
ответ «Дополнительная душа у еврея — намек в Танахе»). Способность души 
одного человека «окрашивать» некоторые «части» души другого, не связана с 
«национальностью». 
 
Душа влияет на проявления всех качеств человека в его деятельности. Ибо 
она — суть человека. Без души человек — пустая оболочка, не более того. 
Отсюда вытекает очевидное следствие: все упомянутые Вами свойства 
личности — талант, мотивация поступков и т.п. — и есть проявления качеств 
уникальной души человека. 

Автор ответа  Элиягу Эссас 

 

Почему Эсав - прообраз Римской империи?  
Уважаемый рав Элиягу! 
Прошу, объясните, почему Эсав явился прообразом Римской империи. Какая 
этническая связь эдомитян и римлян? Эсав - семит, а римляне - от Йефета. 
Спасибо. 
И.Б. 
Бат Ям 

И.Б. 
Бат Ям, Израиль 

  

Э сав - брат-близнец Яакова. Но - зеркальная ему противоположность. 
Яаков - как бы модель еврейского народа и реализации законов Торы на 

земле. Эсав - модель и «архетип» всего антиеврейского. Он - против Торы, 
против служения Творцу. 
 
Зная о том, что народу Израиля предстоит пройти через «четыре галута», то 
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есть - пережить четыре разных периода физического и духовного владычества над ним, Учителя Торы увидели в 
Римской империи прообраз и модель четвертого галута (после Вавилона, Персии и Греции). 
 
Следует отметить, что они отвели Риму эту малопочетную роль задолго до того, как Рим стал центром Западного 
христианства, в периоды инквизиции и крестовых походов уничтожившего миллионы евреев. 
 
И еще: «галут Эдома» (Эдом - второе имя Эсава; в переводе означает - «красный») - понятие, по сути, совсем не 
географическое. В этом галуте, символизирующем все наши трагедии, еврейский народ пребывает уже две тысячи лет. 
 
То, что между римлянами и потомками Эсава (Эдома) нет этнической связи, нас смущать не должно. Ведь мы 
обсуждаем духовные вопросы (галут, геула - избавление от галута). А в высших мирах нет ни расстояний, ни 
«географии». 
 
Устная Тора сообщает: «В тот день, когда царь Шеломо взял в жены дочь фараона (8-й век до н.э.), малах (посланник 
Всевышнего) Михаэль спустился (в наш мир) и вогнал шест в дно моря (у Аппенинского полуострова). Вокруг шеста 
образовалась колоссальная груда камней и грязи (ила).  
 
На образовавшейся суше вырос огромный лес, а затем в этом месте появился город Рим» (Иерусалимский Талмуд, 
трактат Авода Зара, гл. 1, часть 2). 
 
Как видим, связь Рима с неправильным поведением - вот что определяет суть дела. А Эсав был моделью такого 
поведения (и мировоззрения). 
Осталось лишь устранить противоречие, возникающее между изложенной концепцией и текстом Талмуда, из которого 
следует, что Рим был «результатом» ошибочного поступка еврея (царь Шеломо), а - не Эсава или его потомка. 
 
Наши Учителя вскрывают в этом еще более глубокий пласт Мудрости. Не Эсав определяет нашу судьбу, но - мы сами. А 
негативную окраску событиям мы придаем, когда ведем себя, как Эсав. 
 
Царь Шеломо женился на дочери фараона, которая прошла гиюр только для видимости (ее желание присоединиться к 
еврейскому народу не было искренним). Примерно так же поступил в свое время, за 700 лет до царя Шеломо, и Эсав, 
взяв в жены дочь кенаанского народа, что противоречило традициям Авраама и Ицхака. Имя у нее было уж очень 
«еврейское» - Иеѓудит. А сущность - иная (об этом можно прочесть в книге Берешит, гл. 26, ст. 34-35). 

Автор ответа  Элиягу Эссас 

 

5 минут иврита  

 

т( ת ל לָ דָ       ол а д а ) –  п о с л е д с т и е ,  р е з ул ьт а т  
 

)  תְּ וֹ ל ם  т е о м )  –  бл и з н е ц  
 

ֵ ל       )  לְּ  ת תְּ  л э и т р о ц е ц )  –  с у е т и т ь с я ,  т ол к а т ь с я   
 

)  וֹת שׁ ת   תָ ם  и ш  т а м )   –  ч е л о в е к  б е с х и т р о с н ы й   
 

)  לְּ  ז ית שׁ ד  л е а з и д )  –  в а р и т ь  
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Т а л м у д , концентрируя внимание на проблемах, связанных с правилами прочтения молитвы-клятвы Шма, 
Исраэль, продолжает исследовать содержание Мишны (текст Мишны — см. на сайте в обзоре первой части 
листа 15). В предыдущем обзоре говорилось о том, что текст Шма нужно читать так, чтобы сам человек 
услышал и понял каждое слово (см. там же). Здесь, во второй части листа (на части лист делится, напомним — 
условно), Талмуд переходит к обсуждению следующего пункта Мишны, речь в котором идет о правильном 
произношении слов и о соблюдении установленного Учителями порядка слов и фраз молитвы (текст этого 

положения Мишны — см. там же). Для того, чтобы человек произносил слова молитвы Шма четко и ясно, — говорит раби Овадия, 
всесторонне исследуя проблемы произношения, с которыми может столкнуться тот, кто читает эту молитву, — он должен придерживаться 
определенных правил. Если, к примеру, какое-либо слово начинается с той же буквы, на которое заканчивается предыдущее слово, между 
этими двумя словами необходимо сделать небольшую паузу. Так, в первом отрывке паузу обязательно надо сделать во фрагменте «…бехоль 
левавха» — «(Люби Всевышнего твоего) всем сердцем твоим», — уточняет указание Рава (величайший Учитель Талмуда четвертого 
поколения; 4-й век). — А также между словами в предложении «…аль левавеха» — «(И будут эти слова, который Я заповедал тебе) на 
сердце твоем» и т.д. Если же вышло так, что паузу там, где нужно, человек по ошибке не сделал, — подчеркивает Рава, — заповедь 
чтения Шма все же считается выполненной. Именно о таких и подобных случаях и говорит раби Йоси в нашей Мишне (см. на сайте обзор 
первой части листа 15). Ну, а как быть, если человек неправильно прочел слово и читает молитву дальше, если он по случайности перепутал 
порядок слов или даже — фраз? — спрашивает Талмуд. — Как ему поступить, чтобы заповедь, предписывающая читать Шма вечером и 
утром, была выполненной? В Мишне сказано — «надо вернуться в то место, где допущена ошибка, и прочесть молитву с этого места 
заново». Но ведь вполне может быть и такое: человек знает, что допустил ошибку, но где именно — не помнит. Как ему быть? Чтобы 
ответить на этот вопрос, Талмуд рассказывает поучительную историю. Однажды пришли к раби Элазару бен Педату (великий Учитель 
Талмуда, Эрец Исраэль, конец 3-го века) раби Ами (один из самых выдающихся учеников раби Йоханана — крупнейшего Учителя Талмуда 
в Эрец Исраэль; 3-й век) и раби Аси (один из крупнейших Учителей Талмуда в Эрец Исраэль; конец 3-го – первая половина 4-го века). Чтобы 
поставить по его просьбе хупу (полотняный навес, который укрепляется на четырех шестах; служит для проведения церемонии 
бракосочетания). Принялись раби Ами и раби Аси за дело, а раби Элазар тем временем решил пойти в находящийся поблизости бейт 
мидраш (Дом учения).  
— Послушаю, о чем там сейчас говорят, а когда вернусь, все вам перескажу, — сказал раби Элазар устанавливающим хупу Учителям. 

Вот входит раби Элазар в бейт мидраш и видит: сидит раби Йоханан, а вокруг него — другие Учителя. И обсуждают они правила чтения 
молитвыШма, Исраээль. Если человек, читая Шма, неправильно произнес слово, — говорит один из Учителей, — и прочел слова молитвы 
дальше, но, поняв, что ошибся, не может вспомнить, где именно, он должен вернуться к самому началу этого отрывка, в котором он 
допустил ошибку, и прочесть весь отрывок заново. Допустим, он произнес один из отрывков и должен начать читать следующий отрывок, — 
моделируют возможную ситуацию другие Учителя. — Но вот беда, запамятовал он, какой отрывок ему надо теперь произносить. Как ему 
быть?В этом случае он должен считать, что прочел только первый отрывок, — отвечает Учитель, уточняющий правила чтения Шма, — и 
приступить к чтению второго отрывка, начинающегося словами — «И будет, если послушаетесь…».Ну, а если он знает, что ему надо 
продолжить чтение со слов — «И напишите их…», которые есть и в первом и во втором отрывке, — спрашивают Учителя, — и запамятовал, 
какой именно отрывок он читает, первый или второй, как ему поступать? 

Тогда он должен считать, что произносит первый отрывок, — отвечает Учитель, дающий пояснения по правилам чтения Шма. 

Все то время, пока шло обсуждение правил чтения Шма, раби Йоханан молчал и внимательно слушал, что говорят остальные. А когда 
убедился, что разговор на эту тему подходит к концу, взял слово и сказал: 

Правила прочтения Шма в особых случаях, когда человек забыл, где допустил ошибку, или запамятовал, на чем остановился, изложены 
точно и исчерпывающе. Могу добавить одно: если человек прочел — «и напишите их…», а потом автоматически продолжил чтение, дойдя 
до слов — «…чтобы продлились ваши дни», он должен знать, что после вынужденного перерыва ему следует читать второй отрывок, не 

возвращаясь к первому… Вернувшись 
домой, раби Элазар в подробностях 
пересказал услышанное в бейт 
мидраше раби Ами и раби Аси, которые 
к тому времени успели закончить 
установку хупы. 

Даже только ради того, чтобы услышать 
все это, нам стоило прийти к тебе, — 
сказали они и сердечно поблагодарили 
раби Элазара за информацию…
соответствующей ѓалахе (еврейский 
практический закон)? Изначально 
человек должен стараться произнести 
молитву Шма так, — гласит 
установленный закон, — чтобы 
слышать каждое произнесенное им 
слово. Если же по каким-то причинам 
он не услышал слова молитвы, которые 
прочел, считается, что заповедь, 
предписывающую читать Шма вечером 
и утром, он выполнил. При условии, что 
он действительно произносил молитву, 
а не читал ее лишь глазами, про себя (в 
этом случае заповедьостанется 
невыполненной). 

 

Автор текста Леви Раскин 

 

 

Лист Талмуда 

Трактат Берахот 
Лист 15 (часть 2) 

http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=45#15.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=45#15.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=45#15.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=45#15.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=45#15.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=45#15.1


  

 12     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

Здоровый образ  жизни по Торе  

Лечим душу – а, значит, спасаем и тело  

 

  С е г о д н я  многие люди сталкиваются с серьёзнами 
расстройствами своего душевного состояния.  
 
Нестабильная политическая ситуация во всём мире, арабо-
израильские столкновения, инфляция, безработица, конфликты 
в семье – всё это, в той или иной степени, нарушает не только 
психическое, но и физическое состояние человека. 
  Во время стресса организм начинает включать защитные 
механизмы.  
 
Человек устроен таким образом, что все его органы и ткани 
находятся в тесной связи друг с другом и подчинены действию 
гормонов, которые отвечают за обмен веществ и правильную 
работу нашего тела.  
 
Однако во время стресса, страха, депрессий, наш организм 
перестаёт справляться с повышенной нагрузкой, 
компенсаторно пытаясь восстановить нарушенное равновесие 
выработкой адреналина, норадреналина, кортизола. В больших 
количествах эти гормоны вызывают множество нежелательных 
реакций, ведущих к заболеваниям и даже к гибели. Так 
кортизолы вызывают дистрофию мышц,  истончение кожи, ее 
легкую повреждаемость, плохое заживление ран. В костной 
ткани они подавляют поглощение кальция, что является 
причиной остеопороза.  
 
Адреналин и норадреналин оказывают сосудосуживающее 
едйствие, увеличивая артериальное давление, также они 
увеличивают глюкозу в крови, что может привести к сахарному 
диабету.  
 
В запущенных случаях гормоны стресса становятся 
причиной  атеросклероза, стенокардии, язвы желудка и 
двенадцатиперстной кишки, ишемии, иммунодефицита. 
 
  Со временем наш головной мозг адаптируется жить в 
постоянном стрессе. Малейшие проблемы ведут к серьёзному 
нарушению нашего самочувствия. Человек становится 
замкнутым, молчаливым, напуганным с одной стороны, но с 
другой стороны при срывах он может стать агрессивным, 
беспокойным, эмоционально неуравновешенным.  
 
Часто мы замечаем, что страхи в полной мере начинают 
управлять нашей жизнью. Страх и, соответсвенно, стресс 
загоняют нас в угол, из которого трудно выбраться без помощи 
врачей. Антидепрессанты, нейролептики, седативные и 
снотворные препараты, групповая и индивидуальная 

психотерапия – всё это направлено на то, 
чтоб вывести нас из депрессии, страха, 
стресса. Часто врачами замечено, что эти 
все методы не всегда эффективны. 
Почему?  
 
Оказывается,  лечить наше тело мало, 
нужно лечить и душу, а лекарства душу 
не лечат. Потому  каждый еврей должен 
помнить, что он не один со своей бедой. 
И часто, раньше и лучше любого врача, 
ему поможет с этим состоянием 
справиться вера в Б-га и молитвы. 
 
  Мы должны понимать, что все громы и 
молнии, проявляющие себя как 
несчастья, - это не наказание ради 
наказания, а избранный Всевышним 
способ пробудить нас, заставить 
проснуться от духовной спячки. Это ради 
того, чтобы мы перестали скитаться от 
ошибки к ошибке, а приблизились к 
Творцу.  
 
Все несчастья и неприятности во благо 
человека, чтобы делать тшуву каждый 
день. И даже, если что-то происходит, 
это для того, чтобы указать на ошибку и 
исправить её, так как без указания 
Всевышнего человек бы не осознал её.  
 
  Мудрецы говорят, что если каждый 
день найти время и посвятить его 
уединённой молитве гитбодедут, 
страхи уйдут. Б-г не наказывает просто 
так, его наказания посылаются в целях 
пробудить нас сделать тшуву, потому не 
должно быть места страхам и бедам, 
надо просто научиться понимать знаки 
Творца и быть с Всевышним честным. 
   

 

         Автор текста Залина Мошкович 
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Женская рубрика   

Браха...  
 

К ак часто мы слышем это слово, и 
как много оно значит. Оно 

упоминается во всех наших источниках, 
и определяет всю нашу жизнь. 
Рождаясь, каждый еврейский ребенок 
получает свою долю брахи, 
унаследованную благодаря добрым 
делам и поступкам своих родителей. В 
течении жизни, соблюдая мицвот и 
делая добрые дела, Всевышний дает 
нам браху. 
Понятие «Браха» - благославение, 
означает наш мазаль, нашу удачу, 
возможность роста, увеличения своих 
мицвот, продвижение и расширение 
нашей деятельности, направленной на 
увеличение Света в нашем мире. 
Благодаря нашим еврейским усилиям, в 
мире увеличивается святость, и он 
становится добрее. Однако совершая 
ошибки, мы сами не понимая, 
уменьшаем Свет в мире,  и таким 
образом ставим преграду на пути к 
Всевышнему  и отворачиваем от себя 
Его браху.  
Отсутствие брахи означает оставновку, 
временную паузу, невозможность 
продвижения и увеличения своего 
влияния на распространение Света в 
мире Творца. Иными словами, это пауза 
для тшувы.   
Так часто, не желая проникнуть в 
глубины, мы ищем поверхностные 
причины, и считаем себя несчастными. 
Часто мы впадаем в состояние 
депрессии, и скорбим по 
отвернувшемуся мазалю, в то время как 
именно таким образом Всевышний 
проявляет к нам наивысшее чувство 
любви и милосердия. Ведь именно 
данная пауза, заставляет нас 
остановиться и задуматься, именно она 
способна разбудить в нас веру в Него, 
напомнить о том, что все данное Им — 
наивысшее благо и добро в чистом 
виде. В это время у нас появляется 
возможность подумать над жизнью, 
заглянуть в глубь себя, осмотреться по 
сторонам, а главное — обратиться к 
Нему... и попросить... 
Попросить Его прощения, милосердия, 
возвращения мазаля, возможности для 
новых добрых дел, иными словами — 
сделать тшуву. 

Тшува и есть ключик к нашему росту, продвижению... - БРАХЕ.  
Каждая девушка, каждая женщина, с самого своего детства, должна 
стремиться к увеличению Света в мире, к увеличению своих мицвот, 
принося в этот мир Браху. 
Ведь именно через женщину она приходит. Вспомним чудеса 
Пурима и мудрость Эстер, праведность Сары, милосердие Ривки, 
богобоязненность Рут... Во все ответсвенные моменты на помощь 
приходили именно женщины. Хотя не всегда их действия были 
понятны, и казались порой ошибками, но  именно через них 
Всевышний открывает свои врата и посылает мазаль.   
Что же объединяет всех наших великих и праведных еврейских 
женщин? - Потенциал самостоятельного духовного роста, для того 
чтобы в нужный момент оказаться настоящим помощником для 
своего мужа. Несмотря на то, что эта помощь может оказаться 
противовесом... пусть даже на первый взгляд. 
Почему Авраам не хотел для Ицхака дочь своего слуги Элиэзера? 
Потому что она не дала бы возможность продвигаться Ицхаку, 
внимая каждогому его слову и восхищаясь повторяя его слова, она не 
смогла бы быть «противовесом» - а значит не смогла бы быть 
лакмусовой бумажкой и отражать его негативные качества, помогая с 
ними бороться. 
Для того, чтобы жена могла быть «помощником» она должна 
стремиться к самостоятельному духовному росту, постоянно 
продвигаясь вперед.  
Добрые дела, новые и новые мицвот, скромность женщины  и ее 
желание нести Свет в наш мир — источник Брахи Всевышнего! 
Дорогие девушки и женщины, давайте будем источниками Брахи в 
нашем мире и настоящими помощниками для наших мужей. Пусть 
Всевышний откроет для нас чудеса и позволит стать нам 
проводниками Его Брахи! 

 
Побольше Света и добра нам всем!  

Ходеш тов! Шаббат Шалом! 

Лея Коган 
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Культура. Личность. Этика  

Александр Григорьевич Тышлер — живописец, 
график, скульптор, театральный художник, один 
из основоположников «неофициального» 
русского авангарда середины 20 века.  
Родился Александр Григорьевич 26 июля 1898 
года в городе Мелитополе Таврической губернии 
Российской империи (ныне - Запорожская 
область республики Украина) в многодетной 
семье рабочего-столяра. Отец был родом из 
Шклова, близ Орши. Мать — кавказская еврейка.  
И еще в детстве проявились его художественные 
наклонности. Художник вспоминал: «Еще совсем 
маленьким мальчиком я помогал отцу, когда он 
работал: приносил и уносил инструменты и 
досточки, поддерживал какую-нибудь деталь. Это 
было очень приятно. <…> Маляры очень часто 
уходили в пивную и доверяли мне свою работу, 
которая для меня была наслаждением. Я 
расписывал колеса и стенки повозок, изображал 
украинские пейзажи с белыми хатами, зелеными 
пирамидальными тополями и луной на черных 
спинках кроватей». {1} 
В 1912 году, успешно прошел вступительный 
экзамен, и был зачислен в число учеников 
Киевского Художественного училища, которое 
окончил в 1917 году. В то же время посещал 
мастерскую приехавшей из Франции художницы 
А.А.Экстер.  
В период гражданской войны, в 1919-1920 годах, 
добровольцем служил в Красной Армии, а после 
заключения мира с Польшей был демобилизован 
и уехал к себе на родину в Мелитополь.  
Новый этап в жизни Тышлера начался в 1921 году 

с переездом в Москву. Здесь он начал работать в 
мастерской  В.А.Фаворского. В 1924 году в Москве открылась Дискуссионная 
выставка, где регулярно выставлялся художник. Всесоюзное общество 
культурной связи с заграницей устраивало выставки советских художников за 
рубежом. Много лет Александр Григорьевич принимал в них участие, его 
картины и рисунки экспонировались во Франции, Италии, Германии, 
Голландии, Англии, Бельгии, Америке, Канаде, Японии и других странах.  
С 1926 года начал работать в театре художником-постановщиком, оформил 
ряд спектаклей Белорусского государственного еврейского театра в Минске 
(«Овечий источник» и др.) 
С середины 30-х годов, начинал трудиться в постановках «Короля 
Лир» (Московский государственный еврейский театр, 1935 год) и «Ричарда 
III» (Ленинградский Большой драматический театр им. М.Горького, 1935 год). 
«Центральное место в театральном творчестве Тышлера занял Шекспир. 
Многие его работы внесли вклад в мировую «шекспириану»; Тышлер 
создавал сценические образы, пронизанные экспрессией и напряжённой 
эмоциональностью, легко трансформирующиеся конструкции, основанные 
на принципе устройства народного площадного театра».{2} 
В 1946 году художнику была присуждена Государственная Сталинская 
премия СССР, за оформление спектакля «Фрейлехс» (Московский 
государственный еврейский театр, 1945 год). 
Хотя Тышлер был главным художником Московского ГОСЕТа, но 
официальное отношение к художнику, не вставшему под знамена 
соцреализма, было в ту пору негативным. Директор Государственного музея 
изобразительных искусств имени Пушкина Ирина Антонова решила не 
обращать внимания на такие условности и организовала первую большую 
ретроспективу Тышлера в СССР - «Ретроспективная выставка Александра 
Тышлера» (1966 год). 
Картины мастера слагались в большие многолетние серии (Гражданская 
война, 1922–1955; Махновщина, 1922–1965; Соседи моего детства, 1930–
1968; Цыгане, 1931–1964; и др.). 
«Еврейские мотивы появляются у Тышлера нечасто (серия «Диван со 
свечами» (1977), где в одной из картин рога дивана-оленя расцветают 
менорой; цикл «Соседи моего детства» (1930) — портреты в стиле старых 
еврейских фотографий, и некоторые другие произведения), однако 

мировосприятие художника во многом определялось его 
принадлежностью к еврейству. На творчество Тышлера 
повлияли впечатления детства в еврейском местечке, мир 
вещей, производимых его отцом и соседями, еврейские 
праздники, свадьбы, пуримшпили». {3} 
«Художник истинный приходит, появляется на свет, чтобы под 
управлением Б-га при помощи своего искусства 
совершенствовать этот мир, живущих в нем людей.  
Он утверждает: вот что есть высшая красота, настоящая вера и 
этика. Художник ничего не уносит с собой. Все оставляет 
людям». {4} 
Тышлер играл ведущую роль в художественном процессе 1920
-х. В своем творчестве он смог объединить линию русского 
авангарда и актуальные практики модернизма 
С целью изучения и популяризации творческого наследия 
Александра Григорьевича Тышлера в 2000 году основан «Фонд 
Тышлера». Фонд принимает участие в ряде образовательных 
программ и оказывает посильную поддержку в их реализации. 
{5} 
 

Лиллия Петрик  
 
{1}Тышлер А. Моя краткая биография. Каталог выставки. М., 1998. С. 30
–33 
{2}Театральная энциклопедия / Под ред. С.С. Мокульский. — М.: 
Советская энциклопедия, 1961—1965. — Т. 4. 
{3}Александр Тышлер. Статья из Электронной еврейской 
энциклопедии. - http://www.eleven.co.il/article/14193 
{4}Григорий Анисимов. Великий художник. Об Александре Тышлере // 
Лехаим. 2000. № 11 
{5}http://tyshler.org/ 
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Детская страничка  

 

Дорогие читатели! 
 
Когда я читаю Тору , перед моими глазами 
предстают события, описанные там. Я стараюсь 
увидеть героев ,понять их поступки , даже 
придумываю диалоги, которые могли бы 
возникнуть между ними .Мы с моими учениками 
перед каждым Шабатом разыгрывали целые 
спектакли, где действовали Авраам , Ицхак и 
Яаков ,Сара, Ривка, Рахель и  Лея. 
 
Попробуйте и вы себя в этих исторических 
ролях ! 
Итак ,Театр- Толдот, представляет… 
Сцена первая 
Эсав приходит с охоты ,он очень голоден ,ему 
безразлично  ,что весь дом скорбит за умершим 
Авраамом. Яков варит чечевичный суп ,который 
нужно есть в такие часы . 
 
Эсав : 
-Яков вкусный суп сварил и о чем –то там 
спросил, 
Я согласие дал, лишь бы он скорей отстал... 
Думать только я могу про жаркое и рагу, 
На Земле Б-га нет, но зато готов обед… 
Так Яков покупает право первородства у Эсава.  
Только позже Эсав поймет, чего лишился и очень 
разозлится… 
Сцена вторая 
Ицхак постарел и перестал видеть .Он решил, что 
пора благословить сыновей.. 
Ицхак: 
-Пойди ,Эсав ,мой старший сын, скорей в поля 
пойди. 
И дичь  ,живущую в полях ,ты для отца найди. 
Ее скорее приготовь ,но так ,как я люблю. 
Твое жаркое я поем ,тебя благословлю… 
Ривка: 
-Нужно действовать умело ,я для сына буду 
смелой! 
Яков –праведный сын мой. Недостойный тот- 
другой. 
-Яков! 
-Шерстью руки обмотай, и скорей к отцу ступай. 
Ицхак: 

Голос Якова ,руки Эсава. Ничего не пойму я 
право. 
Мне узнать  не дано о том.  Благословляю тебя и 
твой дом. 
И благословил Ицхак Якова: 
Тебе даст В-севышний обилие хлеба, 
Вино и росу ,что дарит нам небо, 
Ты будешь властителем целого рода, 
 И будет твой враг повсюду разгромлен. 
А тех, кто с тобою всегда ждет удача. 
И будет все так ,а никак не иначе… 
 
Сцена третья 
 
Но тут с охоты возвратился Эсав, он впал в 
отчаяние ,узнав о том ,что благословение 
первенца досталось не ему. 
 
 Эсав: 
Отец! Я тоже хочу благословение ! 
Я что ,зря старался, за дичью гонялся. 
А Яков ,конечно ,сидел и читал… 
Так , дай мне другое ,пускай не такое, 
Что Яков обидным обманом забрал! 
 
И благословил Ицхак Эсава : 
-Всегда будет тучной и влажной в том месте 
земля, 
На которой ты жил и живешь. 
Служить мечом Якову будешь ты вечно, 
Благословенье  его не вернешь… 
Занавес! 
 
 
А если серьезно ,то вот так и зародились 
непростые отношения между евреями и 
неевреями. 
 
 Сказано, что если мы выполняем заповеди  
В-севышнего ,то Эсав нам не страшен ! 
 

 
 

Цюпа Гензель 
. 
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ВЫ С НАМИ?! 

 

Объявляем для всех желаующих получать 
ежедневную рассылку ответов с сайта 
www.evrey.com прямо на Ваш мобильный телефон 
через whatsapp или viber напишите нам на номер 
+972548164299 и мы  свами присоединим к нашей 
группе. Также в группе присутствуют раввины 
которым Вы можете задать Ваши вопросы и получить 
на них быстрые ответы! Расскажите друзьяи! 

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПОМОЩИ 

ВЫПУСКА ЖУРНАЛА: 

 

PayPal: liubdeldobro@gmail.com 

Qiwi: +972548164299  

Если вы хотите помочь нам другими 
способами свяжитесь  с нами  
lfreidkin@gmail.com   либо по телефону 

+972548164299 (viber/whatsapp) 

МЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ : 
 

 

vk.com/talmudonline      facebook.com/liubdeldobro        facebook.com/talmudonline                   

 Навигатор Вашего бизнеса  

к гавани успеха 

 

Маркетинг. Инвестиции. IT 

 

www.harbors.co 

 


